

## LA CUESTIÓN DE LOS CAMBIOS

### Publicación interesante

El problema de la depreciación de nuestra moneda, y, como consecuencia de ello, la prima de los francos, que desde hace algunos años preocupa tanto por lo mucho que afecta a la economía de la nación, continúa y seguirá siendo tema preferente de actualidad, en tanto que no se logre su remedio. Comprobado y bien sabido está que no se trata de una cuestión que pueda resolverse de una manera automática y por el sólo esfuerzo de los particulares con el aumento de la producción y de la riqueza, como por algunos se ha sostenido, aun cuando esto pueda contribuir en parte, siempre pequeña, a la solución de la crisis de nuestra moneda, sino que es preciso que el Estado acuda a su remedio con toda la rapidez y energía que demanda enfermedad tan grave, dictando al efecto las medidas que la ciencia y la experiencia de crisis análogas sufridas y solucionadas en otros países aconsejan.

A las diferentes opiniones que se han expuesto para explicar la crisis de nuestra moneda, se ha impuesto como más acertada y ajustada a la realidad de los hechos, la que le señala un origen esencialmente monetario.

Firme en esta convicción el Sr. Urzáiz, cuando fué llamado a desempeñar la cartera de Hacienda, trató de resolver el problema adoptando medidas escalonadas y apropiadas a la enfermedad, que no pudo llevar a término por circunstancias políticas que todo el mundo recuerda, y que sirvieron para que los Gobiernos y los partidos políticos se preocuparan y estudiaran cuestión de tanta trascendencia.

Vigentes están, entre otras disposiciones de menos importancia, la ley prohibiendo nuevas acuñaciones de plata, de la cual, por cierto, hubo de eliminarse en el proyecto, por la fuerte oposición que al discutirse hizo el partido conservador en el Senado, la parte en que se disponía la desmonetización de la plata, medida tan necesaria y eficaz sostenida hoy por algunos de los que antes, llevados de la pasión política, la combatieron; y la que estableció el pago en oro de los derechos arancelarios, que determinó las mercancías. Su proyecto del Banco ha servido asimismo de guía en esta cuestión, ya que generalmente se sostiene en el presente la desproporción entre la circulación fiduciaria y las necesidades del mercado.

De entonces acá se han ideado varios proyectos, se ha escrito mucho en periódicos, revistas y libros y se han pronunciado no pocos discursos en el Parlamento y en centros particulares, predominando en todos estos trabajos la opinión que atribuye al problema un origen esencialmente monetario.

Entre estos trabajos, merecen señalarse como de los más notables un folleto que, con el título de *El problema del cambio internacional*, ha publicado el distinguido ingeniero y diputado conservador, D. José Guzmán.

Con perfecta claridad y concisión en la frase, cual si se tratara de un problema matemático, el Sr. Guzmán estudia en todas sus partes el problema, hasta llegar a su solución. Tratando del origen de la enfermedad de nuestra moneda, se señala como causa primordial la baja en el precio de la plata en los últimos treinta y cinco años, en tanto que el oro ha permanecido inalterable. Esta baja es tan importante, que habiendo sido en el año 1867 de 60'56 peniques el precio en el mercado de la onza standard de plata, la abundancia en la producción de este metal ha hecho que haya disminuido su valor de tal modo, que al presente el precio de la misma cantidad es de 27'50 peniques.

De aquí el desequilibrio tan grande que existe hoy entre el franco y el franco; pues teniendo, entre la peseta y el franco, la misma cantidad de plata que cuando no se había producido el descenso en el precio de este metal como mercancía, es indudable que habiéndose alterado su valor intrínseco de modo tan notable y no estando equiparado a éste, ni con mucho su valor representativo, ha tenido que producirse su depreciación con relación al franco, el cual sigue representando oro, y permanece, por lo tanto, inalterable.

Que al lado de ésta influyen otras causas en la depreciación de la peseta es indudable; pero bien puede afirmarse que ninguna otra tiene tanta importancia ni es causa tan directa en la enfermedad de nuestra moneda.

Por eso es necesario sanearla, puesto que siendo el patrón oro el que rige en las principales naciones, nos encontramos en un grado de inferioridad respecto de ellas verdaderamente alarmante y abrumador. La riqueza se disminuye en un tanto por ciento igual a la depreciación de nuestra moneda; todos los artículos se encarecen en la misma proporción, y como los sueldos y los jornales continúan pagándose exactamente igual

que si la peseta representara oro, las necesidades no se cubren, la alimentación es deficiente y el malestar, contenido en los primeros momentos, aumenta sin cesar, haciéndose cada vez de más difícil solución el problema.

Medios hay para resolverlo, como lo han resuelto otras naciones que se han visto en la misma situación que nuestro país; urge llevarlos a la práctica, contribuyendo cada cual en la medida de su esfuerzo a sanear la peseta, ya que su enfermedad a todos nos afecta de modo directo; si bien preciso es reconocer que al Gobierno, y a nadie más que el Gobierno con el concurso del Parlamento, corresponde presentar y determinar las medidas que hayan de adoptarse.

Cuáles sean éstas, difícil es concretarlo, habiéndose indicado tantas y algunas tan opuestas. Pero es indudable que no se solucionará el problema en tanto no se llegue, por uno ó por otros medios, a establecer de hecho en nuestro país el patrón oro. Examinando el autor del folleto de que hablamos esta parte del problema, indica varias medidas, algunas de las cuales considera, mos muy acertadas, mereciendo, en nuestra modesta opinión, ser estudiadas.

Digno de aplauso es el trabajo del señor Guzmán, no sólo por el acierto con que examina el problema de la depreciación de nuestra moneda, sino porque siempre merecerá elogio todo esfuerzo que tienda a la solución de una cuestión que tanto afecta a la riqueza de nuestro país en general.—T.

## La guerra

### El combate de Port Arthur.—Despacho del almirante Togo.

Londres 17.—La legación japonesa ha facilitado esta tarde a los periódicos el siguiente despacho oficial, expedido por el almirante Togo:

«El día 11 nuestra escuadra, combinada, se aproximó a Port Arthur, bombardeando la plaza durante media hora, mientras los cruceros y torpederos efectuaban un nuevo reconocimiento por los alrededores.

Al llegar la noche del día siguiente, las escuadras cuarta y quinta de destructores y la catorce de torpedos, acompañadas del pequeño crucero rápido *Yayeyama*, avanzaron a toda velocidad hasta llegar a la boca del puerto.

A pesar de sus deseos, nuestros destructores enemigos, consiguieron colocar minas submarinas en diversos puntos fuera del puerto, y se retiraron a media noche sin novedad.

Al amanecer del día 13 la segunda flotilla de destructores descubrió que un destructor ruso trataba de ganar el puerto. Nuestra escuadra consiguió cercarlo, y a los diez minutos de combate fué destruido totalmente.

También advirtió que otro destructor ruso, procedente de Lia-Tis-Han, quería ganar el puerto. Lo atacamos, pero se nos escapó, ganando el puerto.

En este combate no tuvimos otra novedad que la de 5 marineros heridos a bordo del *Ykazutsu*.

A pesar de sus deseos, nuestros destructores no tuvieron tiempo de salvar la tripulación del destructor enemigo echado a pique, porque el crucero *Bayan* salió del puerto en su auxilio y se aproximaba rápidamente.

A las ocho de la mañana nuestra tercera escuadra llegó a situarse frente a Port Arthur.

Tan pronto como la vieron los rusos, salieron inmediatamente del puerto, rompiendo el fuego desde la misma boca.

La escuadra rusa se componía de los cruceros *Nozik*, *Askold* y *Diana*, y de los acorazados *Petrovavovsk*, *Pobleda* y *Poltava*, y de varios torpederos y destructores.

Ante el fuego del enemigo, nuestra tercera escuadra, contestando tardamente y retirándose gradualmente, logró atraer al enemigo hasta una distancia de 15 millas al Sudoeste.

Llamados por el telégrafo sin hilo, aproximamos rápidamente la primera escuadra al lugar donde evolucionaba la tercera, y atacamos desde luego al enemigo.

Este se retiró precipitadamente, y un acorazado de la clase del *Petrovavovsk* tropezó con una de las minas que habíamos colocado en la noche del día 12, hundándose instantáneamente.

El hecho ocurrió a las diez y treinta y dos minutos de la mañana.

También se observó que otro barco enemigo no navegaba bien; pero, a pesar de todo, pudo ganar el puerto.

No sufrieron el menor daño ninguna de nuestras dos escuadras. Los del enemigo, aparte de los mencionados, fueron, probablemente, escasos.

El día 14, nuestra primera escuadra volvió a acercarse a Port Arthur, llegando a las inmediaciones de la plaza a las nueve de la mañana. El enemigo no salió del puerto. Nuestros barcos descubrieron tres minas submarinas, colocadas por el enemigo, y las destruyeron.

Envió el *Karuga* y el *Nishin* a Liatis-han, y desde allí bombardearon al destructor durante dos horas, rectificando el tiro con los avisos que les enviaban por telegrafía sin hilos los restantes barcos, que también bombardeaban la plaza, cubiertos por la distancia del fuego de los fuertes enemigos.

Los disparos del *Karuga* y del *Nishin* lograron apagar el de varios fuertes.

Nos retiramos sin novedad a la una y media de la tarde.

### Entusiasmo en el Japón

París 17.—Telegrafían de Tokio dando cuenta del extraordinario entusiasmo que reina entre los japoneses por el éxito de los últimos ataques a Port Arthur, ensalzando al almirante Togo, que tan excelente idea

tuvo de atraer a los rusos hacia las minas submarinas.

Estas minas fueron colocadas por los japoneses después de largas observaciones hechas en los anteriores ataques, al ver que los rusos, para entrar y salir de la rada, seguían siempre el mismo camino, lo que marcó un punto determinado para colocar las minas.

La operación para emergirlas fué peligrosísima y se llevó a cabo en la mañana del 12.

Con grandes precauciones fueron colocadas, pues al menor choque podían volar los encargados de colocarlas.

El tiempo favoreció las operaciones, pues mientras estuvieron colocando las minas llovía a torrencias y el cielo estaba encapotado, y aunque los reflectores rusos señalaron la presencia de los barcos japoneses, no podían precisar bien su situación.

### Rusos en Corea

París 17.—El gobernador de Han-Hueng ha comunicado que 40 cosacos han llegado a Gyonsong, sobre el río Tumen, y que otros 5.000 cosacos son esperados allí.

El cónsul de Yong Tohin pide que vaya un vapor para recoger a los residentes japoneses que quieren abandonar aquel puerto.

El vapor que partió de Gensan ha llegado el 15 a Yong Tohin y el 17 a Seul. El cónsul y algunos japoneses han marchado ya de Yong-Tohin, que ya ha sido ocupado por un destacamento de cosacos, esperando que lleguen pronto otros.

### Ordenes al almirante Alexeief

San Petersburgo 17.—Se ha enviado orden terminante al virrey Alexeief para que no permita que la escuadra salga de Port-Arthur hasta que llegue el almirante Skrydloff.

El almirante Alexeief prepara un informe acerca de la pérdida del *Petrovavovsk*.

Ha muerto el guardia marina Doukolsky, que resultó herido en dicha catástrofe.

### Monumento a Makaroff

San Petersburgo 17.—Se ha abierto en Odessa una suscripción popular para la erección de un monumento a Makaroff, a los tripulantes del *Petrovavovsk* y a cuantos sucumbieron al irse el acorazado a fondo.

### Tranquilidad en el Yalu

San Petersburgo 16.—Por las oficinas del Estado Mayor, se anuncia que reina tranquilidad sobre el Yalu, no habiendo ocurrido ningún cambio en la región.

### Buque insignia ruso

Port Arthur 16.—El almirante mister Alexeief ha izado la insignia a bordo del acorazado *Sebastopol*.

### Felicitación al almirante Togo.

Tokio 16.—El ministro de Marina ha telegrafiado al almirante Togo felicitándole por sus éxitos sobre Port Arthur.

Reina gran entusiasmo en la capital, si bien deplora la opinión la muerte del almirante ruso, cuyas altas dotes reconoce y proclama.—Fabra.

## TEATRO ESPAÑOL

LA MONTALVEZ, adaptación dramática en cinco actos, hecha por D. José María Quintanilla de la novela del mismo nombre del insignificante escritor D. José María Pereda.

El autor de la adaptación ha demostrado innegable talento al realizar ese trabajo y al comprender que para ello no podía tomar como base del mismo sino la segunda parte de la novela, por ser la primera, irreducible e inaprovechable para dicho objeto; pero de ahí, de ese mismo desaprovechamiento forzado de la primera, que constituye la mayor parte de la novela, dimana un grave defecto de la obra teatral y a la vez del propósito moral que indujo a Pereda a escribir su obra.

Y es que el público que no conoce el original, ha de encontrar innecesaria desproporción entre las culpas de la *Montalvez* y el tremendo castigo que se la inflige y que aparece en la escena final con toda su horrible crudeza.

Presenta en la novela misma, en que el autor prosa las faltas y los vicios de la madre, resulta injusto e inhumano, sobre estar poco justificado, castigar a ésta por ellas, torturando y matando a la hija. Pero en la obra teatral, en que, como he dicho, han debido suprimirse estos antecedentes, bien se comprende el mal efecto que ha de causar esa final.

El novelista se vé al punto que ha escrito su producción suggestionada, arrastrado por ardiente deseo de flagelar a la mujer pecadora y adúltera, y a éste fin lo subordina, y aun pudiera decirse que olvida, todo lo demás.

Hasta la verosimilitud en lo que respecta a la pintura de la vida social y de los personajes que parecen más bien invención del escritor que trasunto de la realidad.

Eso explica sobradamente por qué no fué muy entusiasta el éxito que obtuvo *La Montalvez*, a pesar de ser el original de autor de tanto prestigio literario como Pereda y mostrar el Sr. Quintanilla tanta inteligencia en su labor.

El grande é indiscutible triunfo del estreno fué para María Guerrero, que haciendo el papel de madre estuvo inspiradísima, moviendo profundamente al público, haciéndole olvidar las deficiencias de la obra, que por virtud de su arte maravilloso parecía, mientras ella estaba en escena, la verdad y la realidad mismas.

En los tres actos últimos, singularmente, el público compartió sus penas y sus angustias, como se comparten en la vida las de una persona a quien se quiere entrañablemente.

Fuó muy bien secundada por Nieves Suárez, sobre todo en el final del tercer acto, en que el talento de María Guerrero creó una hermosa situación, no soñada, seguramente, por el mismo autor.

Las señoritas Cancio y Sánchez y los señores Díaz de Mendoza (Mariano), Palanca, Cifra, Medrano, Juste y Mata, obtuvieron también la aprobación del público, que era numeroso y distinguido.

Arturo Perera.

## Los trajes de María Guerrero

Una vez más ha acreditado la eminente actriz en esta obra su buen gusto y esplendidez en el vestir.

Llamó justamente la atención en el primer acto su elegantísima *toilette* de recepción, que consistía en un vestido de gasa azul oscuro bordado de lentejuelas del mismo color, formando el dibujo ancha cenefa y arbolitos espirales, que se terminaban en el tallo.

El cuerpo escotado iba rodeado de una berta de encaje blanco Renaisance.

En el segundo acto aparece la actriz en traje de calle, hecho de gasa color de pensamiento y viso de seda del mismo color. La falda, muy voluminosa, va adornada de volantes de la misma gasa y anchas cintas de terciopelo. El cuerpo, abierto en forma de figaro, deja ver un delantero de gasa blanca y preciosos encajes. La manga es muy amplia, terminada por volantes, y para complemento de esta lindísima *toilette*, lleva María Guerrero un pequeño sombrero, cuya ala está formada por pensamientos de terciopelo.

Figura estar en su casa, en el tercer acto, la protagonista de la obra, y luce un sencillo vestido de seda brillante color *prune*, con ligerísimos toques rosa en las mangas y en el cuerpo. Este vestido es de la hechura que ahora se pretende resucitar, 1830, con falda muy fruncida alrededor del tallo y cuerpo, terminando en punta por delante.

Verdaderamente regio es el abrigo que en el cuarto acto luce María Guerrero. Sobre una sencilla falda de seda negra y una blusa blanca, lleva un amplio abrigo de terciopelo negro, forrado de raso blanco azulado, que llega hasta el suelo.

Las mangas son de gran novedad. Están hechas de terciopelo negro con rayas de seda del mismo color, y arrancan desde el cuello, terminándose, pasado el codo, por un anchísimo bullón de encaje blanco y volantes de este mismo. Del bullón penden, a modo de colgantes y de trecho en trecho, coas de armiño. El cuello, pequeño, es de raso blanco con estrechas trenillas doradas, que descienden también por el delantero.

Por último, en el acto quinto, la actriz se ha quitado ese magnífico abrigo, sustituyéndolo por otro de casa, sencillo y elegante, que también llega hasta el suelo. Es de paño negro con ligeras aplicaciones en el cuello de encaje blanco recortado.

## NOTICIAS DE SOCIEDAD

Con motivo de cumplirse el aniversario del fallecimiento del Rey D. Francisco, acudieron ayer muchas personas al hotel de la Infanta doña Isabel con objeto de inscribirse en las listas.

Los condes de Casa-Valencia fueron ayer muy visitados por cumplirse el tercer mes de la muerte de su madre, la marquesa de la Puente.

La respetable señorita doña Teresa de Aristegui y Doz, hermana de la condesa de Miraflores, se halla enferma de consecuencia de una caída que ha sufrido.

Ha fallecido en Carabanchel el joven Altarriba y Porcel, hijo de la marquesa de Villa Alegre y San Millán y del barón de Sangarrán.

El finado, por las bellas prendas personales que le adornaban, era justamente estimado.

Se encuentran en Córdoba los marqueses de los Castellones y la condesa de las Quemadas.

Han regresado a esta corte, procedentes, respectivamente, de la República Argentina, D. José de Lázaro Galdesano y su distinguida familia; de Barcelona, el diputado a Cortes D. Joaquín Sánchez de Toca y Ballester, y de Extremadura, el marqués de Gorbos.

## Asamblea de médicos titulares

Presidida por el delegado de Sanidad de la provincia de Madrid, D. José Fernández Sánchez, se celebró ayer la Asamblea para la constitución del cuerpo de médicos titulares.

Después de entregados los documentos legales de los representantes de todos los médicos de los partidos rurales de la provincia, el Sr. Sáez llamó la atención sobre el hecho de que no se hubieran presentado los médicos municipales de Madrid, siendo éstos la única excepción en toda España.

El Sr. Mantelís atribuyó tal resolución a una orden del alcalde prohibiendo que concurren a la Asamblea los médicos de la Beneficencia municipal.

Se acordó que la Asamblea general de médicos de España compareciera colectivamente el derecho de sus compañeros de Madrid, siempre que éstos manifestaran legalmente su agravo y recurrieran en queja a las autoridades competentes.

Por unanimidad se acordó dirigir un telegrama de gracias al Sr. Maura, como autor de la instrucción general de Sanidad.

Lugo 17 (9'15 noche).

Director CORREO.

Se ha reunido la Asamblea de representantes de los médicos titulares de partido de esta provincia.

En la reunión reinó indecible entusiasmo, acordándose, entre otras cosas, telegrafiar a los Sres. Maura y Canalejas, a la Junta del patronato e igualmente a esa redacción, manifestando a todos gratitud por la defensa hecha de la clase.

Según telegramas recibidos en el ministerio de la Gobernación, ayer se reunieron en todas las capitales de provincia las Asambleas provinciales de médicos titulares.

## El Rey en Cataluña

### Banquete.—Salida para Barcelona.

San Sadurni 17.—El Rey ha sido obsequiado con un banquete en las bodegas Oedorníu.

La mesa estaba dispuesta para 200 cubiertos, sentándose en ella el Rey y todos los invitados, entre los que estaban los represen-

tantes de la Federación agrícola catalana y balear, compuesta de más de 50 Sociedades.

Delante del sitio ocupado por el Monarca había un gran macizo de claveles, de rosas de té y jazmines, de tres metros de altura por dos de ancho, con una dedicatoria al Rey.

S. M. ocupó un sillón con las armas reales. Detrás destacábase un letrero que decía: «Al Rey D. Alfonso XIII, primer agricultor de España.»

A la derecha del Rey se sentaron los señores Raventós, Sotomayor y Martitegui, y a la izquierda los generales Linares, Pacheco y Polaveja y el marqués de Comillas.

Los demás lugares fueron ocupados por los funcionarios palatinos, las autoridades y representantes de la Federación agrícola y de los periódicos.

También había muchos labradores vistiendo su traje de aldeanos.

El Sr. Raventós brindó por la salud del Rey, a quien pidió protección para la agricultura.

Hizo alusiones al concierto económico, añadiendo que la administración directa es ruinosa para Cataluña y para el Tesoro.

Contestóle Linares, ofreciendo, en nombre del Rey, proteger la agricultura.

Después de terminado el banquete, el Rey marchó a la estación, donde tomó el tren con dirección a Barcelona, llegando a esta población a las siete de la tarde.

S. M. ha enviado a los flores que llenaban su coche a la tumba de Marcos Mir, personalidad saliente de la agricultura española.

El mismo destino dió el Rey a un magnífico ramo que le regaló la esposa del Sr. Raventós.

El Rey ha dejado 500 pesetas para los pobres.

### El Rey en Barcelona

### La llegada.—Visita al Instituto Agrícola catalán de San Isidro

Barcelona 17.—A la hora anunciada ha llegado el tren real.

Numeroso público esperaba el paso de don Alfonso por todo el trayecto comprendido entre la estación y la Capitanía.

Los curiosos, sin embargo, no consiguieron su objeto, pues el Rey se dirigió, dando un paseo, por camino distinto de aquél en que le aguardaban.

Luego pasó por las Ramblas, siendo aclamado por los transeúntes.

A las diez de la noche se verificó la anunciada visita al Instituto Agrícola catalán de San Isidro.

Al llegar el Rey, acompañado de los señores Maura, Linares y Ferrándiz, la concurrencia era enorme, y prorumpió en vivas al Rey y a Maura y en aplausos.

El presidente del Instituto, Sr. Girón, pronunció un corto discurso en castellano, dándole al Monarca la bienvenida y agradeciéndole la visita.

Después, con el permiso de D. Alfonso, dirigióse a los concurrentes, hablando en catalán, terminando con *vivas* a la patria, a Cataluña y al Rey, unánimemente contestados.

### Discurso del Rey

El Rey, con voz firme, respondió:

«Saludo a los agricultores catalanes, y este saludo no os lo dirige el jefe del Estado, sino un agricultor español. Me preguntáis si puede ser hablada en mi presencia la lengua catalana. ¿Pues qué, no es ella parte integrante del idioma español? Yo siento no haberlo aprendido antes de venir a visitarlos; pero os prometo aprenderla para entenderme mejor con vosotros cuando venga a Cataluña.»

Al terminar el Rey, los vivas y los aplausos resonaban largo rato.

### Discurso del Sr. Maura

El Sr. Maura, con la venia del Rey, levántase a pronunciar un discurso.

Comienza diciendo: La agricultura supone mucho más que la fábrica, que el escritorio, que el buque mismo. Cuando las empresas fabriles, bancarias ó marítimas, no ofrecen dividendos, ciérranse a toda nueva operación. La tierra no puede cerrarse nunca. La agricultura es más honesta, más vital que toda otra riqueza, es el asiento de las sociedades humanas. Convencido de ello el Gobierno, podéis estar seguros de encontrar en él un amigo y un aliado. Sirve a un Rey que comenzó su reinado pronunciando esas hermosas frases en esta noche recordada por nuestro ilustre presidente.

Las horas que ha vivido el Gobierno las ha empleado en responder a los ataques de los gremios políticos. Cataluña, con su sentido práctico, nos ofrece ejemplar enseñanza, por cuya virtud podremos redimirnos de las miserias políticas, grandes aplausos.

Habéis hablado de la lengua catalana; ¿qué he de decir de ella? Personalmente, yo tengo también mi lengua regional. Por eso estoy en condiciones de estimar en justicia vuestros deseos. No; jamás el sentimiento regional puede amenguar el amor a la patria. Si lo contrario se pensó en horas de fiebre, la actitud observada en esta ocasión por Cataluña acaba con toda sospecha. ¿Quién será osado a oír con recelo vuestra lengua?

Yo he de procurar que desaparezca toda dificultad para que en la comunicación telefónica y telegráfica con Cataluña pueda usarse el catalán, excepción hecha de lo que se refiere al lenguaje oficial, porque en este último hay un interés común para mantener la jurisdicción del Estado, que exige una sola lengua.

Las lenguas sintéticas no tienen el privilegio de expresar solas el sentimiento de la patria. El que ama la región prepárase a amar la patria también.

En todo esto puede hallarse esta convicción profunda, que lo es de toda mi vida; por esto no toma el Instituto Catalán de San Isidro que corran el menor peligro las instituciones políticas que en esa razonada exposición señala como base de la prosperidad y adelanto de la agricultura catalana.

Se procurará dar todas las facilidades necesarias a la agricultura, abriéndole nuevos mercados y preparándole los medios que habían indicado como precisos para el adelanto de la agricultura.

Para ello es necesario algún tiempo, pues no es posible romper de una vez esa red de tupidas mallas.

Termina diciendo que tiene fe en las iniciativas de raza y que no cree en las tutelas, por previsoras que sean.

No digo más, porque he dicho ya demasiado y porque después de las palabras que su majestad se ha dignado pronunciar, hubiera sido guardar silencio cosa que para vosotros hubiera sido más grata.

Sólo añadiré que después de los vivos dados aquí, contesto dándolos a Cataluña, a España y al Rey.

El Rey, con los ministros y su acompañamiento, retiróse entre delirantes aclamaciones a los acordes de la Marcha Real.

**Programa para hoy**  
Barcelona 18.—Hoy, a las diez de la mañana, marcha el Rey a Sabadell y Tarrasa.

No le acompañará el Sr. Maura.  
Con S. M. Irán el ministro de Marina y el general Linares.

**OTRAS NOTICIAS**  
**El ministro de Marina.**—En la redacción de «La Publicidad».—Firmas.

Barcelona 17.—El ministro de Marina llegó en el tren expresito.

Audieron a recibirle el comandante de Marina, Sr. Mata; el capitán general del departamento, Sr. Albacete, y los jefes y oficiales libres de servicio, de los buques de guerra *Lemerario, Giralda, Río de la Plata y Numancia*, como igualmente el secretario del Sr. Maura y el presidente de la Diputación.

El ministro de Marina quedóse a bordo del *Giralda*.

Muchos obreros comenzaron a las nueve de la mañana a reunirse en la redacción de *La Publicidad*, firmando una protesta contra la manifestación del miércoles, formándose frente a la casa varios grupos en actitud pacífica.

La tranquilidad fué completa.

Sólo han podido recoger unas 1.500 firmas, cantidad verdaderamente exigua.

El diario republicano reproduce el artículo del Sr. Lerroux titulado *Los cocodrilos*, de que tanto se viene hablando.

Durante toda la mañana, la animación en la Rambla ha sido grande, especialmente frente a *La Publicidad*.

Con motivo de celebrarse esta tarde en Tarrasa un mitin republicano, salieron para dicho punto fuerzas de la Guardia civil.

**Un petardo.**—Huelga general en Villanueva y Geltrú.—Banquete.

Esta tarde estalló un petardo a la salida de los toros, ocasionando gran alarma.

Estaba colocado en unas chumberas situadas a unos 200 metros de las plazas.

No hubo, por fortuna, desgracias; pero el miedo en los primeros momentos fué grande.

Todo esto hizo que la carrera que debía recorrer el Rey al regresar de San Sadurn de Noya, colocándose, desde la estación a la capitanía, en todas las calles que recorrió, bastante polizones.

El aspecto de la población es el normal. El petardo era una especie de envoltorio de hojalata, cubierta de trapos.

Estaba inabundantemente amarrado.

En el momento de ocurrir la explosión salían guardias civiles de la nueva Plaza de Toros, y corrieron al campo, donde se había verificado, no encontrando a nadie sospechoso.

Las autoridades no conceden la menor importancia al hecho.

El explosivo estaba situado en sitio por donde era difícil que pasara nadie. Además, se componía de pólvora solamente.

Todo esto hace creer que se trata de una hazaña cometida por algún desocupado que ha querido dar una bromita de mal gusto.

En el Gobierno civil se tiene noticia de que en Villanueva de Geltrú se prepara la huelga general.

Témesse que se consiga y que haya disturbios.

Hoy se enviarán fuerzas de la Guardia civil.

José María Pérez y José Rodríguez Romero, que están recorriendo la región andaluza. A la reunión ha asistido regular concurrencia.

A la salida algunos compañeros recogían donativos para los gastos del mitin y para alivio de los presos de Alcalá del Valle.

**Conferencia en el Ateneo**  
Con un público relativamente escaso, dió anoche en anunciada conferencia sobre los Principios generales de la iluminación solar directa, en su aplicación a los edificios, el profesor de la Escuela de Arquitectura de Barcelona, Sr. Beltrán (D. Miguel).

Explicó, mediante planos y figuras, las diferentes posiciones del Sol con respecto al plano de la Tierra, determinando, mediante el cálculo, la imperiosa incidencia de los rayos solares en los edificios en ciertas horas del día, y terminó haciendo acertadas deducciones respecto a la influencia radiolar en la higienización del ensanche de las poblaciones.

Al final oyó justos y merecidos aplausos el conferenciante.

**FUNERALES**  
**POR LA REINA ISABEL**  
En la presente semana se celebrarán, en la iglesia Catedral de San Isidro, solemnes honras fúnebres por el alma de S. M. la Reina doña Isabel II, costeadas por la Diputación de la Grandeza, de la que son presidente y secretario, respectivamente, los marqueses de Alcañices y Santa Cruz.

La asistencia a esta fiesta religiosa será por papeleta, habiéndose destinado, sin embargo, una parte al público.

**El Príncipe de Asturias**  
Desde el viernes último se encuentra en cama el Príncipe de Asturias con un fuerte enfriamiento.

La enfermedad de S. A. parece que tuvo su origen en el acto del sepelio de la Reina doña Isabel.

Celebraremos el rápido restablecimiento del Príncipe.

**DE PROVINCIAS**  
**Coche volcado.**—Diez heridos  
Castellón 17.—En las inmediaciones de la ciudad de Morella, ha volcado un vehículo que conducía a 10 personas.

Resultaron heridos graves D. Juan Bonet y su esposa, Joaquina Gil.

Los demás viajeros quedaron contusos.

**Accidente en el mar**  
Santander 17.—La lancha pesquera de vapor *Cautivo de Santoña* se encontró en la madrugada de hoy, a la altura del Cabo Quejón y a dos millas de la costa, con la caldera rota y sin gobierno.

Aprovechando el paso del trasatlántico *Alfonso XIII*, que venía de Bilbao, la lancha se acercó a él y éste le dió remolque, entrando ambos barcos en este puerto a las cinco de la tarde.

La *Cautivo de Santoña* conducía sardinas y está tripulada por el patrón Adolfo Valle y 10 marineros.

**El viaje del Sr. Salmerón**  
Zaragoza 17.—Con motivo del proyectado viaje del Sr. Salmerón a Barcelona, la junta provincial del partido republicano de Zaragoza le ha consultado si le parece bien parte de esta población la convocatoria a las 48 juntas provinciales de España para que se le acompañe a la ciudad condal.

Si el jefe acepta la idea, con el Sr. Salmerón deberán ir también a Barcelona los diputados de la miseria republicana, celebrándose allí una asamblea bajo la presidencia del Sr. Salmerón.

**Colisión entre pescadores**  
San Sebastián 17.—A pocas millas de la costa, entre Fuembarría y Hondaya, ha ocurrido una colisión entre pescadores franceses y españoles.

Aquellos trataron de impedir que pescasen los españoles, alegando que lo estaban haciendo en aguas francesas.

Los españoles se negaron a retirarse, porque, según dicen, se hallaban en aguas de España.

Excitados los ánimos, los franceses, que tripulaban un vapor de la matrícula de San Juan de Luz, agredieron a los tripulantes del vapor *Esperanza*, de la matrícula de San Sebastián, resultando herido el patrón Francisco Zubiaurre y varios contusos.

Zubiaurre, cuya herida fué hecha con un arpón, se encuentra en estado grave.

Los franceses iban armados con escopetas y revólvers; pero no hicieron uso de estas armas.

Hace tres días fueron torreados dos vapores de pesca de este puerto por franceses.

Los ánimos se hallan muy excitados.

Se ha dado conocimiento a la comandancia de Marina.

**Noticias de Sevilla**  
Sevilla 17.—En la Exposición de ganados ha alcanzado el campeonato de España, premio del Rey, un caballo semental propiedad de los Sres. Gamero Givico.

El premio de la Infanta Isabel se ha adjudicado a un caballo propiedad de D. Vicente Romero.

Los premios del ministerio de la Guerra han sido concedidos a los caballos presentados por D. Pedro Domecq y D. Manuel Hector.

También han obtenido importantes premios los ejemplares expuestos por los señores Camino Hermanos y conde de Aguiar.

Ha asistido al acto numerosa concurrencia.

**UNICA CASA QUE VENDE** los anillos Roca de Fracisión: J. Dubose, óptico. Arenal, 19 y 21.

**El tifas**  
Ayer hubo en Madrid nuevo invasión y una defunción a consecuencia del tifas.

En el Orro del Pimiento fueron dados de alta, ayer, 33 individuos que padecían la citada enfermedad.

**Juventud Democrática Radical**  
Iniciando una serie de conferencias para obreros, sobre materias sociales, que ha acordado esta Juventud, el ilustrado jurista don D. Luis Oñil, leyó anoche una brillante conferencia muy aplaudida sobre «El alcoholismo», con proyecciones luminosas, que agradaron e impresionaron a los numerosos obreros que asistieron al acto, honrando con ello al Círculo de esta Juventud.

Ocupaban la mesa presidencial los señores Canalejas, Rodríguez y Gómez de la Serna, concurriendo también al acto muchas y distinguidas personalidades del partido liberal democrático.

**Noticias teatrales**  
**Jardín del Buen Retiro**  
Con gran entrada representóse ayer Boquaccio por la notable compañía que actúa en este teatro.

La señorita Caballero interpretó muy acertadamente la parte de protagonista, oyendo grandes aplausos. La señorita Morais mereció también elogios en la romanza del primer acto, que tuvo que repetir, siendo muy aplaudida en el resto de la obra.

De los hombres, se distinguieron los señores Boiza y Guerra.

**Lara**  
Hoy lunes es el último de moda y abono en este teatro, representándose *La azotea*, el monólogo *Los amantes*, recitado por Santiago, y *El regimiento de Lupión*.

**EDICION DE LA NOCHE**  
**TRIBUNALES**  
**Consejo de guerra**  
En la Capitanía general se celebró esta mañana un Consejo de guerra de oficiales generales, presidido por el general Marinas, para juzgar a un capitán de infantería, a quien se acusaba de haber cometido un delito de hurto.

Dicho capitán entró una tarde en compañía de un suabudo suyo en una sala del Centro del Ejército y Armada, donde se jugaba al treinta y cuarenta.

El suabudo ocupó un sitio en la mesa de juego y se dispuso a apostar, después de colocar ante sí la piqueta y una caja de fósforos. Pidióle el capitán que le diese algún dinero a cuenta de una cantidad que le debía, para probar fortuna a su vez, y como el piquete se lo negase, marchóse a la biblioteca, donde permaneció largo rato leyendo.

El suabudo, mientras tanto, se cansó de jugar y se marchó del círculo, ocupando inmediatamente su puesto un capitán de Artillería que, como el anterior ocupante, colocó en la mesa la piqueta y la caja de fósforos, a los que pronto se unió una ficha de cincuenta pesetas de las que se usan en el juego.

El capitán salió a recibir una visita que le anunciaron, dejando sobre la mesa piqueta, fósforos y ficha. Llegó a esta sazón el capitán de infantería, que ignoraba la marcha de su suabudo; creyó que eran de él los objetos citados, y se guardó la ficha, marchándose a otro salón del Círculo.

Al volver el dueño de aquélla y notar la falta, hizo la consiguiente reclamación y se armó el no menos consiguiente *tole tole*, hasta que se descubrió el paradero de la moneda.

Los compañeros del capitán de infantería formaron a éste tribunal de honor, que acordó su expulsión del ejército; pero el capitán general, con muy buen acuerdo, no aprobó el fallo y ordenó la apertura de la correspondiente sumaria, en la cual declararon varios testigos presenciales, que confirmaron los hechos que dejamos expuestos.

En el acto de hoy, el fiscal acusó al procesado de autor de un delito de hurto, por el que pidió que se le impusiera la pena de dos meses y un día de arresto mayor y la accesoria.—Vaya una accesoria!—de separación del servicio.

Defendió al capitán el distinguido letrado Sr. Castillejo, quien leyó un notable escrito de defensa, oído con mucha atención por el público que llenaba el salón donde se celebró el Consejo, y que valió a su autor muchas felicitaciones.

Sostuvo el Sr. Castillejo, después de analizar brillantemente la prueba, que no existía delito porque no había tenido el capitán ánimo de hurto, tratándose únicamente de una lamentable equivocación; y además, porque la cosa que se suponía hurtada carecía de valor.

Estimar lo contrario sería—dijo—sancionar por este tribunal la comisión de un delito penado por el Código.

Terminó el elegante abogado recordando que su defendido estaba propuesto para la cruz laureada de San Fernando, por haberse defendido con 40 hombres del ataque de más de 200 en la última guerra de Cuba.

El fiscal pidió que se dedujese testimonio de las declaraciones sumariales en que consta que en el Centro del Ejército se jugaba a los prohibidos para la incoación del correspondiente proceso.

Y después de manifestar el procesado que nada tenía que añadir a lo dicho por su defensor, terminó el acto retirándose los jueces a dictar sentencia, que no será conocida hasta que la confirme ó desaproveche el capitán general.

**Bachiller Corchuelo.**  
**El Rey en Cataluña**

**El Rey en los cuarteles.**  
**El Sr. Maura.—Visitas.**  
Barcelona 18 (3 tarde).

Esta mañana, el Rey, antes de salir para Sabadell, visitó los cuarteles de Jaime I y Alfonso XII, yendo acompañado de los generales Linares, Polavieja, Delgado Zuleta y Martignetti y del duque de Sotomayor.

Pasó revista a las tropas, siendo ovacionado, así a la ida como al regreso.

Después se dirigió a la estación para verificar las excursiones anunciadas.

El Sr. Maura ha recibido ininidad de telegramas de felicitación, rogándole que haga un público que por su excesivo número no podrá contestar a todos.

Hoy le han visitado el Cardenal Casañas

La temporada actual está próxima a terminarse, pues en los primeros días de Mayo sale la compañía con rumbo a Buenos Aires, en cuyo punto, además de su extenso repertorio, estrenará las siguientes obras: *Secreto de confesión*, de Miguel Echegaray; *Francfort*, de Vital Aza, y *La cienicienta*, de Benavente.

**LA GACETA**  
La de ayer publicó las siguientes disposiciones:

**Guerra**  
Reales órdenes disponiendo la devolución del importe de dos reducciones del servicio militar activo.

**Gobernación**  
Real orden dictando reglas con carácter de generalidad, aplicables también a los Ayuntamientos, a fin de evitar los inconvenientes que la comisión provincial de Córdoba alega en apoyo de su petición, que se deniega, de que se derogue el apartado 5.º del art. 40 de la Instrucción para la contratación provincial y municipal.

**Instrucción pública**  
Reales órdenes comunicadas nombrando profesoras numerarias de las secciones de labores de las Escuelas Normales Elementales de Maestras de Guipúzcoa y Segovia, a doña Leonor Mercedes Villan y Gil y a doña Juana Cristina Torija Lorente; profesor numerario de la sección de Ciencias de la Normal Superior de Maestros de Valencia, a D. José Huoso Carceller; idem de la sección de Letras de la de Salamanca, a D. Tiburcio Alonso Paffin; id. de Pedagogía de los Estudios elementales de las de Salamanca y Valladolid, a D. Lorenzo Niño y D. Florentina Arroyo Cuevas.

La de hoy no publica ninguna disposición de interés general.

Al pasar el Rey por la calle de San Pedro, después de ser ovacionado, las telefonistas señoritas Moragas y Renom le obsequiaron con un gran ramo de flores, en el que estaba representado el escudo de Sabadell, en el centro del nacional, con la siguiente inscripción:

«Las señoritas telefonistas al Rey.»  
Este ha sido muy agasajado.

Ha visitado el hospital, la Caja de Ahorros y el Centro Industrial, cuyo salón central estaba convertido en una exposición de productos manufacturados.

El Rey recorrió todas las dependencias. El presidente del Centro, Sr. Casanovas, en nombre del gremio de fabricantes, leyó un discurso agradeciendo la visita regia, elogiando al Rey por sus viajes, en que estudia el trabajo nacional y procura enterarse del estado social del país, y explicando, por último, el esfuerzo del pueblo para poner su industria al nivel de las extranjeras sin la protección del Gobierno. Terminó con vivas al Rey, unánimemente contestados.

Le contestó el general Linares, diciendo que así como ayer enalteció el Rey la agricultura catalana, hoy corresponden los elogios a la industria.

Prometió el apoyo del Gobierno, tan eficaz como las circunstancias lo consientan. —Mencheta.

**Otras visitas**  
Sabadell 18 (4'15 tarde).  
El Rey visitó después la fábrica de hilados y estambres del Sr. Cuadras, presenciando el trabajo de los talleres y el funcionamiento de las máquinas.

El edificio, que dista un kilómetro de la población, estaba adornado. En esta fábrica trabajan 1.000 obreros.

Desde ella, se dirigió D. Alfonso a la fábrica de aprestos de D. Juan Grau, y luego fué a la de tejidos del Sr. Brujas.

También visitó la fábrica del Sr. Orens, que le regaló un corte de tela para un traje de uniforme. —Mencheta.

**Salida para Tarrasa**  
Sabadell 18 (4'45 tarde).  
Acaba de salir D. Alfonso para Tarrasa. Los vitores y aclamaciones del pueblo no han cesado ni un momento.

El público ha aclamado al Rey hasta más allá de un kilómetro de la población. —Mencheta.

**EN TARRASA**  
**Buen recibimiento.—El «Te Deum».—Programa.**  
Tarrasa 18 (4'15 t.).

Acaba de llegar el Rey, que ha tenido un entusiasta recibimiento.

Muchas casas lucen colgaduras. En la calle hay un gentío extraordinario.

El pueblo le ha hecho un respetuoso recibimiento, y la clase media le ha ovacionado, arrojándole grandes cantidades de flores.

El Rey entró en carruaje con el alcalde, Sr. Ubach, dirigiéndose a la iglesia parroquial, donde se cantó un *Te Deum*.

Terminado éste, se dirigió al Ayuntamiento, en el que se verificará una recepción.

Concluida ésta, hará visitas a algunas fábricas. —Mencheta.

**La recepción.—Otros detalles**  
Tarrasa 18 (6 tarde).—Urgente.

La recepción en el Ayuntamiento ha resultado muy brillante. Después ha visitado S. M. la Escuela de Artes e Industrias, yendo después a ver algunas fábricas.

A la llegada se rompieron los tirantes del coche en que iba el Rey, quien a pie continuó algún tiempo, siendo aclamado.

**Becerra.**  
**Visita a las fábricas**  
Tarrasa 18 (6'13 t.).

El Rey ha visitado la fábrica del Sr. Tomell, siendo objeto de un cariñoso recibimiento, recorriendo varias dependencias y elogiando los trabajos. Luego visitó la fábrica del Sr. Sala, en cuya entrada se había levantado un magnífico arco al que rodeaban obreros y obreras, que obsequiaron a S. M. con flores y palomas. —Mencheta.

**Los catalanistas.—En el Colegio de los Escolapios.—Salida para Barcelona.**  
Tarrasa 18 (4'25 tarde).

Al llegar el Rey cayó uno de los esballos que arrastraban su coche, teniendo que apearse D. Alfonso.

A la recepción del Ayuntamiento concurrieron los catalanistas, que entregaron al Rey un mensaje, de tonos radicalísimos, según se dice. El mensaje pasó a manos del general Linares.

El exalcalde Sr. Ventalls regaló a S. M. un volumen de la historia de Tarrasa, infortunadamente encuadernado.

El Rey ha visitado el Colegio de los Escolapios, cuya entrada estaba adornada con banderas de los colores nacionales.

Los alumnos cantaron un himno en honor del Rey y le regalaron un cuadro. Don Alfonso recorrió las clases, haciendo diversas preguntas a profesores y alumnos. Estos les despidieron con una gran ovación.

Después visitó la Escuela Industrial, donde presenció cómo los alumnos tejían telas, que le regalaron. También fué obsequiado con un *lunch*. En el Círculo Eigarrense visitó

los balcones vistosas colgaduras. Le arrojaron muchas flores al soberano. El Rey regaló 1.000 pesetas para los pobres de la población.

**Recepción.—El Rey y las telefonistas.—Visitas.—En el Centro Industrial.**  
Sabadell 18 (1'45 tarde).

Desde la estación dirigióse D. Alfonso al Ayuntamiento, en donde se verificó una recepción.

Al pasar el Rey por la calle de San Pedro, después de ser ovacionado, las telefonistas señoritas Moragas y Renom le obsequiaron con un gran ramo de flores, en el que estaba representado el escudo de Sabadell, en el centro del nacional, con la siguiente inscripción:

«Las señoritas telefonistas al Rey.»  
Este ha sido muy agasajado.

Ha visitado el hospital, la Caja de Ahorros y el Centro Industrial, cuyo salón central estaba convertido en una exposición de productos manufacturados.

El Rey recorrió todas las dependencias. El presidente del Centro, Sr. Casanovas, en nombre del gremio de fabricantes, leyó un discurso agradeciendo la visita regia, elogiando al Rey por sus viajes, en que estudia el trabajo nacional y procura enterarse del estado social del país, y explicando, por último, el esfuerzo del pueblo para poner su industria al nivel de las extranjeras sin la protección del Gobierno. Terminó con vivas al Rey, unánimemente contestados.

Le contestó el general Linares, diciendo que así como ayer enalteció el Rey la agricultura catalana, hoy corresponden los elogios a la industria.

Prometió el apoyo del Gobierno, tan eficaz como las circunstancias lo consientan. —Mencheta.

**Otras visitas**  
Sabadell 18 (4'15 tarde).  
El Rey visitó después la fábrica de hilados y estambres del Sr. Cuadras, presenciando el trabajo de los talleres y el funcionamiento de las máquinas.

El edificio, que dista un kilómetro de la población, estaba adornado. En esta fábrica trabajan 1.000 obreros.

Desde ella, se dirigió D. Alfonso a la fábrica de aprestos de D. Juan Grau, y luego fué a la de tejidos del Sr. Brujas.

También visitó la fábrica del Sr. Orens, que le regaló un corte de tela para un traje de uniforme. —Mencheta.

**Salida para Tarrasa**  
Sabadell 18 (4'45 tarde).  
Acaba de salir D. Alfonso para Tarrasa. Los vitores y aclamaciones del pueblo no han cesado ni un momento.

El público ha aclamado al Rey hasta más allá de un kilómetro de la población. —Mencheta.

**EN TARRASA**  
**Buen recibimiento.—El «Te Deum».—Programa.**  
Tarrasa 18 (4'15 t.).

Acaba de llegar el Rey, que ha tenido un entusiasta recibimiento.

Muchas casas lucen colgaduras. En la calle hay un gentío extraordinario.

El pueblo le ha hecho un respetuoso recibimiento, y la clase media le ha ovacionado, arrojándole grandes cantidades de flores.

El Rey entró en carruaje con el alcalde, Sr. Ubach, dirigiéndose a la iglesia parroquial, donde se cantó un *Te Deum*.

Terminado éste, se dirigió al Ayuntamiento, en el que se verificará una recepción.

Concluida ésta, hará visitas a algunas fábricas. —Mencheta.

**La recepción.—Otros detalles**  
Tarrasa 18 (6 tarde).—Urgente.

La recepción en el Ayuntamiento ha resultado muy brillante. Después ha visitado S. M. la Escuela de Artes e Industrias, yendo después a ver algunas fábricas.

A la llegada se rompieron los tirantes del coche en que iba el Rey, quien a pie continuó algún tiempo, siendo aclamado.

**Becerra.**  
**Visita a las fábricas**  
Tarrasa 18 (6'13 t.).

El Rey ha visitado la fábrica del Sr. Tomell, siendo objeto de un cariñoso recibimiento, recorriendo varias dependencias y elogiando los trabajos. Luego visitó la fábrica del Sr. Sala, en cuya entrada se había levantado un magnífico arco al que rodeaban obreros y obreras, que obsequiaron a S. M. con flores y palomas. —Mencheta.

**Los catalanistas.—En el Colegio de los Escolapios.—Salida para Barcelona.**  
Tarrasa 18 (4'25 tarde).

Al llegar el Rey cayó uno de los esballos que arrastraban su coche, teniendo que apearse D. Alfonso.

A la recepción del Ayuntamiento concurrieron los catalanistas, que entregaron al Rey un mensaje, de tonos radicalísimos, según se dice. El mensaje pasó a manos del general Linares.

El exalcalde Sr. Ventalls regaló a S. M. un volumen de la historia de Tarrasa, infortunadamente encuadernado.

El Rey ha visitado el Colegio de los Escolapios, cuya entrada estaba adornada con banderas de los colores nacionales.

Los alumnos cantaron un himno en honor del Rey y le regalaron un cuadro. Don Alfonso recorrió las clases, haciendo diversas preguntas a profesores y alumnos. Estos les despidieron con una gran ovación.

Después visitó la Escuela Industrial, donde presenció cómo los alumnos tejían telas, que le regalaron. También fué obsequiado con un *lunch*. En el Círculo Eigarrense visitó

**NOTICIAS**  
**Niño mordido**  
El niño Leovigildo Sánchez Aramburo, de diez años de edad, fué curado ayer en la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos de varias heridas causadas por un perro que le mordió en la calle del Zarzal, núm. 1.

**COGNAC.** Ruiz y Albert. Málaga.  
**Tentativa de suicidio**  
Un joven de dieciséis años, llamado Emilio Gallo Segura, intentó ayer suicidarse arrojándose por el Viaducto, siendo detenido por los guardias cuando ya estaba subido en la barandilla.

Al encaramarse sobre ésta se produjo varias contusiones.

El desesperado joven decidió quitarse la vida por haberse gastado tres pesetas que no le pertenecían.

**En Córdoba**  
Córdoba 17.—Esta tarde se ha celebrado en el Gran Teatro un mitin de propaganda anarquista, a que se han adherido doce Sociedades obreras.

Hablaron cinco obreros cordobeses y los propagandistas foratas Manuel Ferreira,

S. M. la Exposición de tejidos de todas clases. Una banda de música amenizó el acto. A última hora se dirigió el Rey a la estación para regresar a Barcelona.—Mencheta.

DE VALENCIA

El abastecimiento de carnes.—Tente el alcalde procesado.—El tiempo

Valencia 18 (425 t.) Continúa en pie el conflicto del nuevo Matadero. El abastecimiento de carnes sigue haciéndose por el Ayuntamiento con algunas deficiencias. En virtud de denuncia presentada por el Sr. Soriano, ha sido procesado el teniente alcalde republicano Bañeras, con motivo de la silba de que fué objeto en la plaza de la Reina el anterior alcalde, Sr. Puig Boronat. Dicho concejal no ha sido suspendido. Sigue lloviendo.—Mencheta.

SUCESOS

Robo

En la calle de Pelayo, núm. 10, ha sido sustraída a un individuo, que accidentalmente dormía en aquélla casa, una cartera con 150 pesetas en billetes del Banco de España.

De juerga

Dos chicos y dos chicas tomaron ayer tarde un coche de punto para ir a correr una juergueta en las Ventas del Espíritu Santo. Al pasar por delante del mero de Villa de Madrid, un camarero del mismo, Francisco Lázaro Alba, hizo observar a los del coche que llevaban abierta la portezuela de éste.

La advertencia debió parecer gravatosa a uno de los juerguistas, que, lleno de ira, se arrojó del coche, y aprovechando la ocasión para lucirse delante de las damas que le acompañaban, emprendió a golpes con el servicial camarero.

Una de las botellas hizo caer a éste sobre una mesa llena de vasos y botellas, que rodaron hechas añicos después de herir a Francisco Lázaro en la cara, al mismo tiempo que su furibundo acometedor le administraba una puñalada en el costado izquierdo.

Acondió la pareja de la Guardia civil que presta servicio en las Ventas, y después de separar a los contendientes subió al herido al pescante del carruaje, y lo dejó allí mientras recogía los fusiles que, para moerse con más libertad, dejaron dentro del mero.

Los del coche aprovecharon la ocasión que les brindaba la suerte. De un fuerte empujón tiraron a suelo al maltrecho camarero, y

—¡Arrea, cocherol! gritaron al auriga.—Este instigó al caballo y el coche desapareció como por ensalmo, dejando a los guardias con tanta boca abierta y al camarero maldiciendo de la mala yerba que debió pisar ayer al salir de su casa.

Francisco Lázaro, que fué curado de heridas de pronóstico reservado, afirma que no conoce a su agresor, de quien, así como de sus acompañantes, cocherol, coche y caballo, no se sabe una palabra hasta el actual momento histórico.

Propaganda anarquista

Ferrol 18 (9:30 m.)

En el teatro Jofre, que estaba completamente atestado de gente, se ha celebrado el anunciado mitin de propaganda anarquista. Los discursos que en él se pronunciaron fueron de tonos templados.

A consecuencia de encomiar a los anarquistas un significado socialista se produjo un alboroto, que fué pronto dominado.—Mencheta.

EN EL CÍRCULO DE SAN LUIS

Conferencia de D. Alejandro Pidal. En el Círculo de San Luis ha dado esta

tarde una conferencia extraordinaria don Alejandro Pidal.

Hace tiempo que el ilustre orador no hablaba en público, y en la tarde de hoy ha probado que, contra lo que algunos creían, no ha decaído en lo más mínimo. Por el contrario, sus facultades continúan siendo tan poderosas como siempre. Sigue siendo el orador fogoso de sus buenos tiempos, de cuyos labios brotan rapidísimas las imágenes brillantes, los adjetivos sonoros y las frases hermosas, y el tribuno ardiente que sugiere a las masas.

Constituyó el tema de su conferencia Una reina y una santa, y le ha servido para estudiar los rasgos salientes de Isabel la Católica y de Santa Teresa de Jesús.

Marcó la obra legislativa que acometió y llevó a término la ilustre reina, aconsejada por sabios varones, terminando su vida dejando a su patria su trascendental testamento.

Estudió luego la figura de Santa Teresa; hizo constar la importancia de sus fundaciones, ejemplo de perseverancia.

Hizo después un paralelo entre ambas figuras ante la filosofía de la historia, sosteniendo que ambas tienen gran parecido, no solo por su temperamento y por su carácter, sino también por la misión que realizaron.

En su ejemplo desea el ilustre orador que se inspiren los españoles ante las tremendas luchas que se presentan.

El Sr. Pidal en varias ocasiones y al terminar su elocuentísimo discurso, fué objeto de entusiastas aplausos que le tributó la numerosa concurrencia, entre la cual figuraban muchas aristocráticas damas.

DESCARRILAMIENTO DEL EXPRES DE IRUN

Hasta poco después de las once de la mañana no ha llegado hoy el expreso de Irún, a consecuencia de haber descarrilado al salir de agujas de la estación de Santa María de la Alameda (Avila). Por fortuna no ha habido desgracias personales. El material ha sufrido bastantes desperfectos y la vía tardará veinticuatro horas en quedar libre.

Trasatlánticos. Curacao 18.—El vapor León XIII, de la Compañía Trasatlántica ha salido de este puerto para la Guaira.

Singapore 18.—Hoy lunes ha zarpaado para Colombo el vapor de la Compañía Trasatlántica Isla de Luzón.

Veracruz 18.—Ha zarpaado para la Habana el vapor Alfonso XII, de la Compañía Trasatlántica.

Habana 18.—Con rumbo a Veracruz ha salido de este puerto el vapor de la Compañía Trasatlántica Montecideo, Fabra.

Fuerales en Palma. Palma 18.—En la iglesia Catedral se han celebrado solemnes fuerales por el alma de la Reina doña Isabel con el elemento oficial y las corporaciones populares. El público ha sido bastante escaso.—Fabra.

Peregrinos españoles. Roma 18.—Procedente de Civitta Vecchia ha fondeado el vapor francés Ritoie conduciendo 103 peregrinos españoles, procedentes de Roma y Tierra Santa.—Fabra.

Balance del día

Las manifestaciones contenidas en el discurso que anoche pronunció el señor Maura en el Instituto Agrícola Catalán de Barcelona, han sido hoy objeto de animados comentarios.

Estímase, en general, que su promesa de ampliar a las comunicaciones telegráficas y telefónicas el uso del catalán, será bien recibida por la opinión, no solo en Cataluña, sino en el resto de

España, una vez que hecha la reserva conveniente para todo lo que tenga carácter oficial, no hay merma alguna de soberanía en conceder lo que hace tiempo vienen solicitando con tanto empeño los catalanes.

También ha sido elogiado el propósito que el Rey anunció de aprender el catalán.

El Rey ha salido esta mañana de Barcelona para San Andrés de Palomar, Sabadell y Tarrasa, de donde regresó esta misma tarde para asistir por la noche a la recepción en la Casa de La Lonja. En todas las poblaciones que hoy ha visitado ha sido objeto de frecuentes aclamaciones, según los telegramas que por separado publicamos.

El Sr. Maura se puede decir que ya está completamente restablecido, y aunque hoy no ha acompañado a S. M., mañana se propone ya reanudar su vida ordinaria, saliendo con el Rey para Baleares.

El ministro de Estado fué esta mañana a Palacio para informar a la Reina de las noticias a que anteriormente hacemos referencia.

Aunque muy mejorado, el ministro de la Gobernación no ha asistido esta mañana a su despacho oficial, firmando los asuntos más urgentes en su domicilio.

Todavía no se sabe con certidumbre si la voladura del Petropavlovsk fué debida a una mina japonesa ó rusa.

Según el almirante Togo, los japoneses habían colocado la vispera varias minas, una de las cuales produjo la catástrofe.

Los informes rusos, sin embargo, no son tan concluyentes.

El embajador de Inglaterra ha participado oficialmente al Gobierno que el vicealmirante inglés Lord Beresford recalará en Palma de Mallorca, con una escuadra compuesta de los siguientes barcos: Cesar Mars, Prince Georges, Hannibal y Doris, con objeto de saludar a S. M. el Rey.

En la Bolsa se han cotizado en baja todos los valores. Los francos siguen a 39.

CHARADA

Tiene dos dos una niña cuatro quinta y habladora, y un cinco tarde la vi en la calle de la Flora. —¡Hola, don Luis! ¿Cómo va? Mi mamá sigue muy mal, por comer prima dos tercia (ella lo dijo en plural). No me puedo entreteuer, y si corro de este modo, es en busca de un doctor que vive cerca y es todo.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ. (La solución mañana.) Solución a la charada anterior AU TORI DA DES

BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 18 DE ABRIL DE 1904 COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR Últimos precios

Table with columns: 4 0/0 interior, Serie F de 50.000 p., D 25.000, C 5.000, B 3.500, A 500, G y H 100 y 200, En diferentes series, Fin mes, Fin próximo, 5 0/0 amortizab., Serie F de 50.000 p., D 25.000, C 5.000, B 3.500, A 500, En diferentes series, Fin mes, Fin próximo, Ayuntamiento Ob. Municipales de 250 pta. 8 0/0 interior, Id. por resultas 4 0/0 de 500 pta. a 47.200, Id. para pago expromplac., 5 0/0 500 pta., Bancos y Socied. Acciones B. España, Id. B. Hipotecario, Cédulas id., 4 0/0, Banco Castilla, Banco Hispano, Banco Español Grd., Ac. C. de Tabacos, Soc. Elec. Chamberi, Elec. Mediodía, Norte España, 1.º ser.

Table with columns: Pesetas nominales negociadas, 0 0/0 interior, Id. fin mes, 5 0/0 amortizable, Banco de España, Banco Hipotecario, Compañía de Tabacos, 4.000, Cambios sobre el extranjero, PARIS, A la vista, pequeña, 7.000 a 39'00, A la vista, 100.000 a 38'90, LONDRES, No se han cotizado libras, Después de la Bolsa, Cierre, -A las 5 1/2, -4 por 100 interior, fin mes, 75'45 dinero, -Barcelona, fin mes, 75'43, -Paris, 4 por 100 exterior, 82'90, -Renta francesa, 97'97, Bolsa de Barcelona, Barcelona 18 (424 tarde), Interior, 75'46, -5 0/0 Amortizable, 96'50, -Nortes, 48'45, -Alicantes, 82'85, -Orense, 25'00, -Colonial, 138'85, -Mercantil, 34'90, -Ardus.

Table with columns: La temperatura, El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 12, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 7º sobre 0, A las doce de la tarde, 14º sobre 0, A las cuatro, 12º sobre 0, La máxima fué de 18º sobre 0, La mínima de 4º sobre 0, El barómetro marca 707.—Variable.

Table with columns: BIBLIOGRAFÍA, Para los agricultores, Es útilísimo el estudio de implantación de las pequeñas industrias rurales, siendo la de más grande utilidad la La Cranza Industrial del Conejo doméstico, con cuyo título,

y dedicado al estudio é implantación de esta industria en pequeña y gran escala, capaz de proporcionar un decoroso y honrado medio de vivir á cualquier persona, y muy especialmente al agricultor, acaba de poner á la venta los editores, Sres. Bailly Baillière é Hijos, un volumen de 200 páginas, debido á la pluma del ilustrado director de la Granja Avícola Conejar de Santa Isabel D. Alfonso Fernández Ramos, precedido de un prólogo del presidente de la Sociedad Nacional de Avicultores D. Salvador Castelló. Describir este libro, hecho sobre la práctica sería asunto difícil, por lo que nos limitaremos á decir que reúne cuanto puede ser útil para el que á la cría de conejos se dedique.

CULTOS

Santo de mañana.—Santos Vicente, Sócrates, Dionisio y Hermógenes, mártires; San León IX, Papa; San Jorge, Obispo, y San Crescencio.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas de D. Juan de Alarcón, donde continúa la novena á la Santa María Ana de Jesús: á las diez habrá misa mayor con sermón que predicará el señor Brorcal, y por la tarde ejercicios y reserva. En San José fiesta á San Expedito: á las ocho misa de Comunión; á las diez y media la solemne, en la que dirá el sermón el señor Martín Moral, y por la tarde termina la novena, predicando á las cinco y media el Sr. González Reyes.

En el Caballero de Gracia id., predicando D. Antonio Martínez y D. Vicente Gaitán. En Santa María Magdalena id., será orador por mañana y tarde el P. Jiménez Campaña.

En San Luis de los Franceses honras á las diez por el eterno descanso de la Reina doña Isabel II.

En la parroquia de Nuestra Señora del Buen Consejo (Catedral), continúa la novena á su Titular, predicando por la mañana el Sr. López Anaya, y por la tarde el padre Quintana de Jesús.

En San Ginés continúa la novena á San José, predicando en la misa el señor cura y por la tarde D. Blas Fernández.

Funciones para mañana

ESPAÑOL.—A las 5 1/2 de la tarde.—La Montañés.

LARA.—A las 8 1/2.—Hotel Inglés.—A las 9 1/2.—Ofenizas exactas.—A las 10 1/2.—El regimiento de Lupión.—A las 11 1/2.—Tercero y cuarto actos.

ZARZUELA.—Beneficio de La Motogirl.—A las 8 1/2.—El famoso Colirón.—A las 9 1/2.—Enseñanzas libres.—La Motogirl, cólebra poupée eléctrica.—A las 10 3/4.—Bohemios.—A las 12.—El trébol.—La Motogirl, cólebra poupée eléctrica.

APOLO.—A las 8 1/2.—La banda de trompetas.—A las 9 1/2.—La reina mora.—A las 10 3/4.—La verbena de la Paloma.—A las 12.—Los borrachos.

LÍRICO.—A las 8 3/4.—Espectáculo mágico, fantástico, ilusionista Watry.—Primera representación del Watrygraf.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—Una vieja.—A las 9 1/2.—La torería.—A las 10 1/2.—San Juan de Luz.—A las 11 1/2.—La torería.

MODERNO.—(Compañía Prado Oleofo)—A las 8 1/2.—Marquilla (Hijo).—A las 9 1/2.—La última copia.—A las 10 3/4.—Los chicos de la escuela.—A las 12.—Congreso feminista, con baile por la pareja Jiménez Pericot.

COMICO.—A las 8 1/2.—El terrible Pérez.—A las 9 1/2.—La vendimia.—A las 10 1/2.—Siempre p'atrás.—A las 12.—El general.

NOVEDADES.—A las 8 1/2.—Emilio Zola ó el poder del genio.

PARISH.—A las 9.—Escogido programa.—Las ocho señoritas Bissara.—Los elefantes pantomimistas de Thompson.—Las mil y novecientas y noventa y tres.—La compañía internacional que dirige M. W. Parish.

IMPRESA DE EL CORREO

—¡Cómo! ¿qué decís? —Sí, sí, he procurado arreglar el asunto antes de vuestra salida, para que no pudiera decirse que vos habíais solicitado esta gracia y no os tuvieran ojeriza por ello. James ha sido puesto en libertad al propio tiempo que vos.

—Siendo así, señor, en lugar de una justicia os pido una gracia: permitid que beso vuestra mano.

—Llega á mis brazos, hijo mío. Y me arrojé en sus brazos.

—¡Ah!—dijo meneando la cabeza.—Si no tuviéramos ese hombre á bordo, seríamos muy felices.

—¿No es cierto, señor Stombow—exclamé—que tal es vuestro dictamen y que ese hombre es fatal y odioso para vos, como lo es para toda la tripulación y que el que os libre de él...

—¡Silencio, hijo mío!—exclamó el anciano.—Sólo las lores del Almirantazgo pueden hacerlo, y así, preciso es dirigirse á ellos y esperar.... Adiós, John, adiós, vuestros compañeros deben estar impacientes por veros, después de un mes que han estado privados de vuestra presencia.

—Así, pues—presignió, después de una corta pausa—quedamos en que os dirigireis á mí en cualquier asunto, ¿no es verdad?

Hicelo con la cabeza una señal de asentimiento, pues por la alteración de mi voz quizá hubiese notado lo que pasaba en mi interior, é inclinándome con un respetuoso agradecimiento á tantas bondades, salí de la cámara.

Mr. Stombow acertó; todos mis camaradas, juntos con James, me estaban aguardando en el puente, á pesar de que mi salida de la cámara del capitán tuviese todas las apariencias de un verdadero triunfo. No bien me divisó la tripulación,

cuando estalló un jhural general, que Mr. Burke debió precisamente oír desde su camarote, en donde, á excepción de las horas de comer y de servicio, permanecía voluntariamente arrestado, prefiriendo quedarse solo en su cuarto á estar aislado sobre cubierta.

Había resuelto de antemano todo el cuerpo de oficiales darnos á James y á mí una espléndida comida, cuya solemnidad fué aplazada acto continuo á los dos días, mandando al punto á solicitar el permiso de Mr. Stombow, quien lo concedió con su acostumbrada bondad.

Al relevar el cuarto del anochecer, apareció Mr. Burke en el puente. Era la primera vez que lo volvía á ver desde nuestro altercado, y sentí hervir en mi interior todas las pasiones odiosas que me había inspirado.

Parcíome que el momento más dichoso de mi vida fuera aquel en que me vengara de aquel hombre, y que la felicidad de darle la muerte por mi propia mano me indemnizaba de los sinsabores de un eterno destierro. Por lo que hace á él, halléle más sombrío y silencioso que nunca. Nadie le dirigió la palabra, porque aún continuaba la cuarentena.

Al otro día, Mr. Burk, á quien nada le importaba sin duda asistir á la comida con que me festejaban, comunicó al capitán que iría á tierra, por varios asuntos que tenía que arreglar con la embajada, y que no regresaría á bordo hasta después de relevado el cuarto de la noche.

Esta noticia, cuando la supe, me hizo estremecer hasta lo más íntimo de mi corazón, á pesar de que la aguardarse con vivos deseos; por lo que se echó de ver que por irrevocable que sea una resolución, siempre se traba una lucha entre el interés y la voluntad.

A la verdad, mi interés me aconseja-

verdadero sentido, me hizo un saludo y salió.

[Mr. Burke estaba condenado!]

XIX

Desde entonces ya no vacilé un instante en llevar á cabo el proyecto que me propusiera tres ó cuatro días antes. Sin embargo, no me debí arrastrar como David de una de aquellas venganzas que pueden fácilmente abortar, recayendo después todo su peso sobre el que la encubrió.

Deseara yo librar á la tripulación de su verdugo, mas lejos de mí el pensamiento de hacerlo con un asesinato. Mr. Burke había levantado su bastón sobre mí é insultádome como á hombre, y como á tal quería que me diera una satisfacción.

Si me mataba en el duelo, asunto concluido; si, por el contrario, la suerte me favorecía, mis esperanzas de ascenso en mi carrera militar quedaban desvanecidas, puesto que habiendo tirado de la espada contra un superior, no podía escaparme de la pena capital en caso de poner de nuevo los pies en el navío. Así que estaba resuelto á fugarme, después del combate, á Grecia, al Asia Menor ó á Egipto; pero de todos modos á quedarme en Oriente.

Sólo un pensamiento combatía esta resolución: el recuerdo de mis padres que se ofrecía á mi espíritu con la idea de que iba á separarme de ellos para siempre; pero ambos sabrían hacerse superiores á sí mismos, y estaba seguro de que mi padre, al saber el insulto que había recibido, sería el primero en aprobar la manera con que lo había vengado.

Por lo tanto, desde entonces empecé á preparar todo lo necesario para este suceso: examiné mi bolsillo y vi que contenía quinientas libras esterlinas en oro y en papel, con lo cual tenía más que suficiente para vivir dos años al abrigo de la miseria; y en la edad que yo tenía entonces, dos años son dos siglos.

Escribí al efecto á mis buenos padres una larga carta, en la que, después de repetirles las pruebas de mi cariño, les contaba con todos sus pormenores lo acaecido á bordo del Tridente desde que nos habíamos separado.

La expedición de Walsmouth, la desgracia de David, su castigo, su muerte, mi insulto, nada omití; mi carta alcanzaba hasta la resolución que había tomado, y una posdata escrita de mi mano debía notificarles el resultado, si salía vencedor; y, si por el contrario, moría en la demanda, suplicaba á Mr. Stombow, en otra esquila que por su parte debía recibir, que dirigiera á mis dignos padres aquellas últimas líneas que encontrarían en mi cartera, y que para ellos serían una prueba de que había expirado pensando ellos.

Tomadas estas disposiciones generales, me hallé más sosegado, pues me parecía entrever en ellas un principio de eiección y la imposibilidad de volver atrás; por lo tanto, ya no me ocupé sino de los medios.

Proponer, á bordo del buque, un duelo á Mr. Burke, hubiese sido una locura; por consiguiente, coordiné mi plan de un modo enteramente diverso.

Por sus asuntos ó por los relativos al servicio, tenía Mr. Burke que ir de vez en cuando á la embajada; pero como fue se muy adusto y asaz poco curioso, solía regularmente ir solo y por el camino más corto; cabalmente cruzaba este ca-

# SOLUCION BENEDICTO de glicero-fosfato DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, posturación nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escarfolismo etc.—FRASCO, 2'50 pesetas.  
Farmacia del Dr. Benedicto, S. Bernardo, 41, Madrid

## Ibarra y Compañía

**SEVILLA**  
Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios  
**DOS SALIDAS SEMANALES de los puertos comprendidos entre BILBAO Y MARSELLA**  
Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla  
Tres salidas semanales de todos los demás puertos  
**HASTA SEVILLA**  
Servicio quincenal con Bayonne y Burdeos

## PERLAS DE TREMENTINA DE CLERTAN

Preparadas por un procedimiento Aprobado por la Acad. de Medicina de París  
Este tratamiento solo cuesta unos cuantos céntimos cada vez que se necesita recurrir á él  
Si la dosis de 4 perlas no produce alivio, es inútil continuar usándolas  
De venta en frascos en todas las farmacias  
Depósito central y Fábrica: CASA L. FRERE 19, rue Jacob, París  
**Las jaquecas y neuralgias**  
Se calman á los pocos minutos tomando 3 ó 4

Sangre Pura es la fuente de buena salud.

## La Zarparrilla del Dr. Ayer

Hace Sangre Pura, Fortalece los Nervios, Despierta el Apetito, Quita aquel Conocido Cansancio y Hace Llevadera la Vida.....

Millares de personas han declarado en pro de las virtudes curativas de la Zarparrilla del Dr. Ayer. Sus cartas llegan diariamente por el correo. No son meras teorías: pues todos los comunicantes aseveran que la Zarparrilla del Dr. Ayer les curó. Mujeres presas de debilidad y cansancio que han tenido que guardar cama, acojonadas por una infección escrofulosa y extenuadas, que padecían de enfermedades propias de su sexo, escriben agradecidas, de haber sido perfectamente curadas. Aquellos que desean aprovecharse de su experiencia y ponerse sanos y fuertes, tomen

**La Zarparrilla del Dr. Ayer**  
el gran restaurador de fuerzas y depurativo de la sangre.

## PÍLDORAS Y JARABE DE BLANCARD

con Ioduro de Potasio inalterable  
CONTRA la anemia, la pobreza de la sangre, opilación, la escrofula, etc.  
Elijase el producto verdadero con la firma Blancard y las señas: 40, Rue Bonaparte, París.  
Precio: Píldoras, 4 fr. y 2 fr. 25.—Jarabe, 3 fr.

## Servicios de la Compañía Transatlántica

**LINEA DE CUBA Y MEJICO**  
El día 16 de ABRIL saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Co-ruña, el vapor

**ALFONSO XIII**  
directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Coastafirme y Pacifico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

**LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEJICO**  
El día 26 de ABRIL saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Oádiz el vapor

**MONTSERRAT**  
directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo.

**LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA**  
El día 11 de ABRIL saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Oádiz el vapor

**P. DE SATRUSTEGUI**  
directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curacao, Puerto Oabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana.—Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santiago y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Coro, Carúpano, Güanta y Cumaná, con trasbordo en Curacao.

**LINEA DE FILIPINAS**  
El día 23 de ABRIL saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

**ISLA DE PANAY**  
directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, de Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**LINEA DE BUENOS AIRES**  
El día 2 de ABRIL saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cadiz, el vapor

**CATALUÑA**  
directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**LINEA DE CANARIAS**  
El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cadiz, el vapor

**M. L. VILLAVERDE**  
directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Sta. Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cadiz, Alicante y Valencia.

**LINEA DE TANGER**  
Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

## Jarabe de Rábano Yodado

de Grimault y Compañía

Recetado por los médicos en lugar del jarabe antiescorbútico y del aceite de hígado de bacalao, para combatir el linfatismo, el usagre, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados, para resolver las glándulas del cuello y reanimar el apetito.

8, rue Vivienne, París, y en todas las farmacias

## JARABE Y PASTA DE SAVIA Y PINO MARITIMO DE LAGASSE

Preparados con la SAVIA de PINO fresca. Cura resfriados, tos, gripe, bronquitis, dolores de garganta, ronqueras é influenza.—París, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

## LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

Gran fábrica de JABONES, comunes, finos y perfumados  
Especialidad en aguas de Tocador KAWANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA, DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

## PEREDA Y COMPAÑÍA.—SANTANDER

ENFERMEDADES NERVIOSAS  
CURACIÓN CIERTA POR EL  
**JARABE HENRY MURE**  
en Pont Saint-Espirit (Francia)  
Envío gratuito de un folleto muy interesante  
CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES

## VINO NOURRY

A LA VEZ  
DEPURATIVO Y FORTIFICANTE  
Por su sabor agradable y su eficacia en los casos de  
**Debilidad, anemia, linfatismo y enfermedades del pecho,**  
Sustituye con ventaja á las Eulsiones y al Aceite de Hígado de Bacalao  
Olm y Gomar, París, y en todas las farmacias

## COMPAÑÍA BOVRIL

Proveedora de la marina y del ejército británico  
**¿Y QUÉ ES BOVRIL?**  
BOVRIL es la quinta esencia de carne de bucy de primera calidad y no un simple extracto de carne.  
BOVRIL tiene, y con razón, la reputación universal de ser la forma más admirable de alimento concentrado conocido hasta la fecha.  
BOVRIL por sus propiedades, á la vez estimulantes y reconstituyentes, es un alimento perfecto que conviene lo mismo á los sanos que á los niños, ancianos, debilitados y enfermos.  
Quince Medallas de Oro obtenidas en varias Exposiciones.  
Domicilio social: Old Street, London, E. C.

## PÍLDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por su eficacia, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestión. Gracias á sus propiedades balsámicas, que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía, fortaleciéndose enteramente el sistema vital. Las personas de constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, atendiendo á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## CURACION SEGURA

Dios fundó la Religión para alivio de las enfermedades del alma. Para curar las dolencias del cuerpo ha creado la medicina. Estudiándola con Fe, se ha realizado la Esperanza de hallar un remedio que permita hoy ejercer la Caridad de curar á los que sufren tos, ronquera, asma, bronquitis y demás afecciones de la garganta y pecho, con el Pectoral Santa María que combate con éxito dichas dolencias.  
De venta en las droguerías y farmacias.

## EL JARABE FENICADO

de VIAL, combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, es de eficacia segura en las Tosas, Resfriados, Catarros, Bronquitis, Gripe, Ronquera é Influenza.—París, 8, rue Vivienne.

**EL PROBLEMA**  
La acuñación de la plata  
y la Crisis monetaria  
POR  
**A. Sarrabure**  
Librería de Fernando Fé  
C. de S. y Ordino, 2  
MADRID

## DE INTERÉS. para las MUJERES

**PÍLDORAS VEGETALES AZUCARADAS**  
del Doctor C. C. Bristol  
Limpian el cutis.—Dan brillo á la mirada.—Suavizan el aliento.—Hacen desaparecer el color bilioso, las manchas y los barros más eficazmente que ningún otro remedio.—La tersura y el color saludable de la piel producidos por su medio, son duraderos.—Las lesiones y los escométicos solo ocultan el mal; las Píldoras de Bristol hacen desaparecer la causa.—Probado tan solo unas pocas dosis, y sus resultados os sorprenderán.—No hay nada mejor para dar actividad al hígado si no funciona bien y para librar de bilis el sistema.

## 65 años de éxito!! FURRA DE CONCURSO

Miembro del Jurado Exposición Universal de París 1900  
**Alcohol de menta IDEERICLES!**  
Calma la sed y sana el agua.—Disipa los dolores de corazón, de cabeza, del estómago; las indigestiones, la disentería y la colerina. Excelente para el aseo de los dientes y la toilette. Preservativo contra las epidemias.—Exigir el nombre de RICLES.

## Santal Midy

Inofensivo, suprime el copaliba, la cubeba y las inyecciones. Cura los fujos en 48 horas  
Cada cápsula lleva el nombre Midy.—De venta, en las buenas farmacias.

**A todos los que sufren del estómago.**—Nada los curará más pronto y seguramente tan bien como el **Elixir Grez**

mino uno de los cementerios más vastos y más hermosos de Constantinopla.

No queriendo comprometer á nadie, trataba yo de esperar allí sólo, y obligarle de grado é por fuerza á batirse.

El arma me era indiferente con tal que la aceptase; ambos llevaríamos nuestras espadas en el cinto, á más de las cuales tendría yo cuidado de ir provisto de un par de pistolas.

Entretanto, llególe á Bob el turno de estar de servicio en mi camarote.

Apenas entró el bueno del muchacho trayéndome la comida, me arrojé en sus brazos: como de costumbre, había ya olvidado el castigo que sufriera, siendo así que, según me aseguró, nunca había creído deberme el aumento de palos caídos de un modo tan inopinado sobre sus espaldas, sino que había atribuido todo el honor de aquella bella acción á Mr. Burke.

Por otra parte, díjome que el primer teniente continuaba en cuarentena, más aborrecido que nunca, y que en su opinión estaba intimamente convencido de que aquel hombre acabaría muy mal.

Tal era también mi dictamen, y no dejé de alegrarme al verlo tan generalizado; parecíame que la Providencia que me había elegido por vengador de tantos valientes, de ningún modo podía abandonarme.

Pregunté á Bob por el judío Jacob, y me respondió que había venido varias veces á bordo manifestando vivos deseos de verme; pero que no pudieron satisfacerle con motivo de hallarme arrestado.

Nada extraña era esa inquietud, puesto que tenía que entregarle el ramillete de Vasiliki, el cual, si bien se acuerda el lector, era el premio de su intervención en el acontecimiento de que ya he dado cuenta.

Encargué á Bob le dijese que tan luego como estuviese libre iría sin demora á su casa á llevárselo, teniendo además por mi parte que pedirle un favor, por el cual sería bien recompensado.

Acercábase el término de mi prisión, y todo estaba preparado para poder aprovechar la primera ocasión que se presentara de llevar á cabo mi proyecto; por fin ésta llegó: al mes cabal de arresto se me paso en libertad.

Mi primera visita fué para el capitán; halléle bondadoso, como siempre, para conmigo.

Después de reconvenirme con dulzura por no haberle pedido un permiso que no habría titubeado en concederme, me mandó referirle con todos sus pormenores la aventura de la joven griega, el desinterés de James y de Bob, nuestro regreso al Tridente y mi entrevista con Mr. Burke; todo se lo referí cual lo hubiera hecho al confesor, porque en aquella circunstancia consideraba á mister Stambow como revestido de un carácter sagrado: el de amigo de mi padre.

Al llegar al ademán insultante que hizo Mr. Burke cuando mandó que me retirase, Mr. Stambow palideció.

—¿Cómo? ¿Eso ha hecho?—interrumpió.

—Sí, señor Stambow—respondí con indiferencia.

—¿Pero se lo habéis perdonado, no es verdad? Es un loco.

—Sí, tenéis razón—repuso sonriendo—es un loco furioso á quien se debe atar.

—¿Qué queréis decir?—preguntó mister Stambow con inquietud. John, hijo mío, nunca olvidéis que el primer deber de un marino es la disciplina.

—¿Acaso acostumbo á faltar á ella, Mr. Stambow?—pregunté al capitán.

—No, señor John, no, muy al contrario, pues sois uno de mis mejores oficia-

les. Es una justicia que merecéis y que me complace en tributaros.

—Y que aprecio tanto más—respondí—en cuanto se me tributa en el momento mismo en que acabo de ser castigado.

Suspiró á estas palabras Mr. Stambow y luego añadió:

—Pero, ¿cómo no me pedisteis el permiso, ó no dijisteis que os lo había dado? Estad seguro de que no os hubiera desmentido.

—Os doy las gracias, señor Stambow—exclamé arrasados los ojos en lágrimas—os doy las gracias con todo mi corazón; pero, por mi desgracia, nunca miento.

—Por eso mismo quisiera que me aseguráseis de que ya no os acordáis de ello.

A cuyas palabras permanecí silencioso.

—Vaya, vaya—continuó—ya veo que en tal momento sería esto demasiado exigir, y fuera por cierto más que heroica la abnegación de un sentimiento tanto reciente para ser olvidado. Salid á coger el aire y procurad divertirlos, pues debéis tener necesidad de ello después de un mes de encierro; y quiera Dios que el aire y la distracción desvanezcan vuestros malos pensamientos si acaso los hubiéseis concebido. ¿Deseáis ir á tierra?

—Gracias, señor, ahora no; si tuviese que ir por algún negocio, ya os lo pediré.

—Siempre que gustéis; pero sólo á mí, ¿lo entendéis? sólo á mí, John. En todo lo que dependa de mí, ¡en nombre del cielo! no tratéis con otro que conmigo. Nunca olvidéis que únicamente á mí os confió vuestro respetable padre y mi digno y antiguo amigo, y que, por consiguiente, le respondí de vos en todo menos de combate ó naufragio. ¿Tenéis dinero?

—Sí, señor.

—No hagáis cumplidos; ya sabéis que Sir Eduardo me constituyó vuestro banquero.

—Aún tengo más de doce mil francos.

—Vaya, pues, ya veo que hoy nada puedo hacer por vos; acaso mañana sea más feliz.

—Gracias, mi capitán, mil gracias. ¿Decís que nada podéis hacer por mí? Os engañáis, porque solo con vuestras palabras hacéis más de lo que pudiera hacer el rey Jorge con todo su poder. Adiós, señor Stambow, aprovecharé vuestros ofrecimientos, y si tengo precisión de ir á tierra, vendré á solicitaros el permiso.

—Mejor será otra cosa, John: pudiera dar la casualidad de no estar yo á bordo y resultar un nuevo origen de contradicción, y así....

A cuya interrumpida reflexión se aceró á su mesa y se puso á escribir.

—Tomad—continuó—he aquí un permiso al cual sólo tenéis que poner la fecha, y de este modo quedáis exento de toda represión. Veamos, antes de marcharos, reflexionad si tenéis algo más que pedirme.

—Pues bien, señor—repuso—ya que sois tan bueno para conmigo, voy á molestaros otra vez.

—Decid.

—Ya sabéis que James, por haberme acompañado á tierra, fué arrestado; al principio por un mes lo mismo que yo, y que después, cuando supliqué á mister Burke que no le castigara por una acción que vos hubiérais recompensado, aumenté su castigo de quince días.

—Sí, ya lo sé.

—Pues bien, capitán, os pido que rebajéis estos quince días al bueno de James.

—Ya está hecho.